

6. Mateo Capítulo 1 – Significados Ocultos y Matices para una Audiencia Judía

1. La importancia del nacimiento virginal en el pensamiento antiguo

El concepto de un nacimiento virginal no era exclusivo del cristianismo; muchas culturas antiguas tenían historias de nacimientos milagrosos asociados con figuras importantes. Por ejemplo:

- La mitología egipcia incluye la historia de Horus, quien fue concebido por medios divinos.
- Las tradiciones grecorromanas presentan nacimientos divinos, como el nacimiento de Hércules de Zeus y una mujer mortal.
- En el pensamiento judío, los nacimientos extraordinarios a menudo significaban que Dios estaba obrando, como los nacimientos milagrosos de Isaac, Sansón y Samuel.

Para la audiencia judía de Mateo, la referencia al nacimiento virginal habría sido especialmente poderosa. No era solo un evento milagroso, sino una declaración teológica: Jesús fue concebido mediante intervención divina, cumpliendo un plan de Dios.

2. La profecía de Isaías y su interpretación

Mateo 1:23 cita Isaías 7:14: *“He aquí, la virgen concebirá y dará a luz un hijo, y lo llamarán Emmanuel.”*

- En su contexto hebreo original, la palabra *almah* (traducida como "virgen") simplemente significaba una mujer joven en edad de casarse.
- Para la época de Mateo, la versión griega de las Escrituras (Septuaginta) había traducido *almah* como *parthenos*, que significa específicamente virgen.
- Mateo conecta deliberadamente esta profecía con Jesús, reforzando la creencia de que su nacimiento era parte del plan de Dios para Israel.

Al invocar a Isaías, Mateo enfatiza que Jesús es el cumplimiento de la profecía judía. No presenta a Jesús como una ruptura con la tradición judía, sino como su culminación.

3. José el soñador: un paralelo con el patriarca José

El relato de Mateo sobre José recibiendo mensajes divinos a través de sueños recuerda a otro famoso José en la historia judía: el patriarca José en el Génesis.

- José, hijo de Jacob, era conocido por sus sueños proféticos y su papel en la preservación de su familia.
- Al igual que su tocayo, José en el Evangelio de Mateo recibe revelaciones divinas a través de sueños.
- Ambos José juegan un papel crucial en el plan de salvación de Dios: el primer José asegura la supervivencia de Israel, mientras que el segundo asegura la protección y legitimidad de Jesús.

Para una audiencia judía, este paralelo habría sido impactante. Sugiere que, así como Dios obró a través del patriarca José, ahora estaba obrando a través del padre terrenal de Jesús.

4. El papel de los sueños en el judaísmo antiguo

En la cultura judía y del Cercano Oriente antiguo, los sueños eran considerados un medio principal mediante el cual Dios se comunicaba con las personas.

- A lo largo del Antiguo Testamento, figuras como Jacob (Génesis 28:12), el faraón (Génesis 41) y Daniel (Daniel 2) reciben mensajes divinos a través de sueños.
- El sueño de José sobre tomar a María como esposa habría sido entendido como un mensaje directo de Dios, con una gran autoridad.

Para la audiencia judía de Mateo, esto refuerza la idea de que el nacimiento de Jesús no fue un evento ordinario, sino que fue orquestado divinamente y confirmado por medios proféticos.

5. El nombre “Jesús” y su significado

Cuando el ángel le dice a José que nombre al niño Jesús, Mateo declara explícitamente la razón: *"porque él salvará a su pueblo de sus pecados"* (Mateo 1:21).

- El nombre Jesús (*Yeshua* en hebreo) significa "Yahvé salva".
- Esto está ligado a la tradición del Antiguo Testamento de Dios como el que rescata a su pueblo.
- Los nombres tenían un profundo significado teológico en el pensamiento judío. Por ejemplo, Josué (*Yehoshua*) llevó a los israelitas a la Tierra Prometida; ahora, Jesús (*otra forma de Yehoshua*) llevaría a la gente a la salvación espiritual.

La audiencia de Mateo habría reconocido las poderosas implicaciones de este nombre y su conexión con la historia judía.

6. Jesús como el cumplimiento de la profecía

Mateo enfatiza repetidamente que el nacimiento de Jesús cumple las profecías del Antiguo Testamento. Esta es una estrategia deliberada para convencer a los lectores judíos de que Jesús es el Mesías prometido.

- La referencia a Isaías 7:14 (la profecía del nacimiento virginal) establece a Jesús como el cumplimiento de las promesas de Dios.
- Más adelante, Mateo continuará usando referencias del Antiguo Testamento para mostrar a Jesús como el nuevo Moisés (liderando un nuevo éxodo), el hijo de David (el rey legítimo) y el siervo sufriente (Isaías 53).

Para una audiencia judía, esto habría reforzado la legitimidad de Jesús como la culminación de la expectativa mesiánica.

7. El significado de Emmanuel: “Dios con nosotros”

El uso de Mateo del nombre Emmanuel (*Dios con nosotros*) no es solo un título, sino una declaración teológica.

- A lo largo del Antiguo Testamento, la presencia de Dios con su pueblo fue central en la fe judía (por ejemplo, el tabernáculo, el Templo y las apariciones divinas a los profetas).
- Al llamar a Jesús *Emmanuel*, Mateo está afirmando que en Jesús, Dios ahora está habitando entre su pueblo de una manera nueva y personal.

Esto habría resonado profundamente con los lectores judíos que anhelaban la presencia y salvación de Dios.